

Especialistas de la UAA abordan tema de migración en el marco del 25 aniversario de las patronas



BOLETÍN 044

- El rector de la institución, el doctor Francisco Javier Avelar González encabezó la inauguración de la exposición fotográfica "Las Patronas: 25 años iluminando el camino" en la Plaza de las Banderas.
- De acuerdo al Instituto Nacional de Migración, actualmente hay 360 mil personas esperando que se resuelva su situación migratoria tanto para quedarse en México como para intentar llegar a Estados Unidos.

En conmemoración al 25 aniversario del grupo humanitario Las Patronas y dentro del marco de actividades realizadas para celebrar su fundación, la Benemérita Universidad Autónoma de Aguascalientes reunió a especialistas en el tema de migración en el panel "Situación de los migrantes ante el panorama político actual" en el cual se abordó la búsqueda del respeto irrestricto de sus derechos humanos.

El panel realizado en el Auditorio Doctor Pedro de Alba fue moderado por la doctora Rebeca Padilla de la Torre; en él participaron la maestra María Teresa Isabel Martínez Mercado, defensora de los Derechos Universitarios de la UAA; al igual que los doctores Silvia Bénard Calva y José Manuel López Libreros del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades (CCSyH), quienes destacaron la necesidad de planear y ejecutar una política pública en favor de los derechos humanos de los migrantes.

Para ahondar en esta importante responsabilidad, la maestra Martínez Mercado, detalló que durante 2019 se registraron datos estadísticos en los cuales se identificó que México tuvo la presencia de 460

mil migrantes, por lo que apuntó que se requiere de una incisiva búsqueda por lograr que el estado proporcione las herramientas y la debida protección que garantice los derechos inherentes de quienes se ven en la necesidad de trasladarse de su lugar de origen para tener una vida con un libre desarrollo y mejores oportunidades. Resaltó que lo anterior se encuentra establecido en la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos y en los Tratados Internacionales en los que México forma parte.

En su momento, la doctora Silvia Bénard Calva, centró su participación en la reflexión sobre los cambios a nivel sociológico a partir del fenómeno de la migración tanto a nivel nacional como internacional; resaltó que, con el paso del tiempo, el flujo migratorio ha aumentado y se ha diversificado, pues ya no solamente habitantes de países centroamericanos llegan a México para concluir su proceso migratorio en Estados Unidos, el incremento de personas provenientes de África, Asia y países como Haití ha sido constante en los últimos años. A esto, sumó que la forma de migrar se ha hecho cada vez más visible, con la intensión de dar a conocer el grado de vulnerabilidad con el que viajan a su destino.

Para finalizar y dando un mayor contexto político de los migrantes en tiempos recientes, el doctor José Manuel López Libreros, catedrático e investigador del CCSyH, señaló la importante labor que la UAA realiza desde sus diferentes centros, pues ha sido especialmente abierta hacia el debate y a recibir aquellas iniciativas que apoyan el respeto, la sensibilidad y la promoción de los derechos humanos sobre el fenómeno de la migración.

Bajo ese sentido, hizo hincapié en que ésta no debe ser criminalizada pues, debido a la ubicación geográfica de México, a lo largo de la historia, el país no sólo ha sido un generador de migración, sino que es clave para brindar los más elementales derechos a quienes llegan a territorio mexicano. Resaltó además que, en la actualidad, y de acuerdo al Instituto Nacional de Migración, hay 360 mil personas esperando que se resuelva su situación migratoria tanto para quedarse en México como para intentar llegar a Estados Unidos.

Asimismo, durante el panel "Situación de los migrantes ante el panorama político actual" se detalló que del 2018 al 2019, se incrementó el flujo migratorio en un 232%. De manera paralela, se han aumentado exponencialmente los procedimientos para peticiones de asilo político, por lo que los expertos de la Autónoma de Aguascalientes recalcaron que es palpable la necesidad que debe atender el estado mexicano dentro de este escenario.

Es importante mencionar que, previo al panel, el rector de la institución, el doctor Francisco Javier Avelar González encabezó la inauguración de la exposición fotográfica "Las Patronas: 25 años iluminando el camino" en la Plaza de las Banderas de Ciudad Universitaria, en la que a través de 16 imágenes se buscó reflejar la labor del día a día que este grupo humanitario realiza en favor de

cientos de migrantes que atraviesan el territorio nacional con el objetivo de alcanzar una mejor calidad de vida en el vecino país del norte.

Por medio de estas actividades con perspectiva igualitaria, la máxima casa de estudios de la entidad reafirma su compromiso de entregar a sus estudiantes una formación humanista; y llama a sus integrantes a tomar el rol de agente de cambio social mediante la participación de acciones en beneficio de la población.

Durante estas actividades se contó con la presencia del presidente de la H. Junta de Gobierno de la UAA, el doctor Antonio Ávila Storer; el secretario general, Jesús González Hernández; así como de integrantes de la Junta de Gobierno y la Comisión Ejecutiva Universitaria; exrectores, al igual que representantes de ACIUAA, STUAA y FEUAA y miembros de la comunidad universitaria.